

М.В. Николаев, М.Р. Шамсутдинова, Р.Н. Нагимов. ГЛОБАЛИЗАЦИЯ КАК ФАКТОР РАЗВИТИЯ И СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ ИНСТИТУЦИОНАЛЬНОЙ СТРУКТУРЫ ГОСУДАРСТВ // Вестник Российского университета кооперации. 2021. № 2(44). С. 59-64.

Автор (ы) М.В. Николаев, М.Р. Шамсутдинова, Р.Н. Нагимов.

Author(s) M.V. Nikolaev, M.R. Shamsutdinova, R.N. Nagimov.

Индекс УДК 339.330.1

Название статьи: ГЛОБАЛИЗАЦИЯ КАК ФАКТОР РАЗВИТИЯ И СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ ИНСТИТУЦИОНАЛЬНОЙ СТРУКТУРЫ ГОСУДАРСТВ

Title of the article: GLOBALIZATION AS A FACTOR OF DEVELOPMENT AND IMPROVEMENT OF THE INSTITUTIONAL STRUCTURE OF THE STATES

Ключевые слова: глобализация; институты; противоречия глобализации; институциональные структуры; механизмы глобализации.

Keywords: globalization; institutions; contradictions of globalization; institutional structures; mechanisms of globalization.

Аннотация: Статья посвящена проблемным вопросам влияния глобализации на развитие и совершенствование институциональной структуры государств. Глобализация рассматривается при этом через призму различных весьма многочисленных ее моделей как сложный и многокомпонентный фактор, непосредственно определяющий особенности и направления эволюции институциональной структуры государств. Показано влияние глобализации на названную структуру через механизмы институтов, принципиально отличающихся по своей социально-экономической и организационной природе: формальных, как правило, искусственно создаваемых государством в связи с непрерывно изменяющимися и развивающимися экономическими и иными потребностями и интересами; неформальных, постепенно выросших из обычаев, социальных условностей и традиций, где влияние глобализации на институциональную структуру сложнее и объясняется с привлечением свойства самоподобия экономических систем; надгосударственных, до глобализации почти не имевших места.

Annotation: The article is devoted to the problematic issues of the impact of globalization on the development and improvement of the institutional structure of States. Globalization is considered through the prism of its various very numerous models as a complex and multicomponent factor that directly determines the features and directions of the evolution of the institutional structure of States. The influence of globalization on this structure is shown through the mechanisms of institutions that are fundamentally different in their socio-economic and organizational nature: formal, as a rule, artificially created by the state in connection with continuously changing and developing economic and other needs and interests; informal, gradually grown out of customs, social conventions and traditions, where the influence of globalization on the institutional structure is more complex and is explained using the property of self-similarity of economic systems; there were almost no supranational ones before globalization.

Контактные данные авторов: **НИКОЛАЕВ Михаил Викторович** – доктор экономических наук, доцент, профессор кафедр-ры экономики и управления. Казанский кооперативный институт (филиал) Российского университета кооперации. Россия. Казань. E-mail: mnikolae@yandex.ru.

ШАМСУТДИНОВА Марина Райхановна – кандидат экономических наук, доцент, заведующий кафедрой экономики и управления. Казанский кооперативный институт (филиал) Российского университета кооперации. Россия. Казань. E-mail: sham-marina@yandex.ru.

НАГИМОВ Ринас Назимович – аспирант. Казанский кооперативный институт (филиал) Российского университета кооперации. Россия. Казань. E-mail: rinas.nagimov@gmail.com.

Contact details of the authors: **NIKOLAEV, Mikhail Viktorovich** – Doctor of Economics, Associate Professor, Professor of the Department of Economics and Management. Kazan Cooperative Institute (branch) of the Russian University of Cooperation. Russia. Kazan. E-mail: mnikolae@yandex.ru.

SHAMSUTDINOVA, Marina Raykhanovna – Candidate of Economics, Associate Professor, Head of the Department of Economics and Management. Kazan Cooperative Institute (branch) of the Russian University of Cooperation. Russia. Kazan. E-mail: sham-marina@yandex.ru.

NAGIMOV, Rinas Nazimovich – Postgraduate Student. Kazan Cooperative Institute (branch) of the Russian University of Cooperation. Russia. Kazan. E-mail: rinas.nagimov@gmail.com.

Страницы. 59-64.